

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Lunes 19 de Octubre de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5.

Instruir y moralizar

Es una ventaja demostrada por la estadística de la criminalidad, que no basta la instrucción para mejorar las costumbres, que no es suficiente el progreso intelectual, por sí solo, para contrarrestar el influjo pernicioso de las pasiones. Es preciso que al par que el entendimiento se abra á la luz de la ciencia, se eduque el alma en los principios morales y se penetre de las verdades religiosas.

La instrucción suaviza las costumbres y hace disminuir los delitos de agresión brutal contra las personas y los actos violentos contra la propiedad. Mas la instrucción sin educación es causa, muchas veces, de crímenes y delitos de mayor trascendencia, más difíciles de prevenir y castigar, para cuya comisión se emplea una refinada hipocresía social y se despliega una crueldad y cobardía inauditas.

La navaja y el trabuco son las armas favoritas del criminal ignorante. El hombre ilustrado, que posee un corazón pervertido, se vale de la química y del arte para eludir las responsabilidades del código penal.

El analfabeto presa de terribles pasiones mata bañándose en la sangre de las víctimas, roba con peligro de ir á presidio é incendia la propiedad ajena dejando torpes huellas de su delito.

El criminal civilizado se vale de los tósigos difíciles de comprobar en el cuerpo de sus víctimas, falsifica documentos, monedas y billetes procurando no dejar rastro de su delito y buscando, muchas veces con éxito, la coartada.

Las estafas en grande escala á lo Humbert y á lo Conde, son hijas de la cultura más refinada. El criminal vulgar pone un trabuco al pecho, del que se desbaja; el criminal ilustrado no acude á la violencia, sino al engaño; pero su delito abarca mucha mayor extensión. El primero, roba unas cuantas pesetas; el segundo, despoja á su prójimo de sendos millones.

Los delitos colectivos de la ignorancia contra las personas y la propiedad, se distinguen también de los que se cometen por las colectividades hijas de la civilización.

La masa ignorante, cuando está soliviantada, hierde de frente, arrastra á sus víctimas y las despedaza á la vista de todo el mundo.

El anarquismo y el nihilismo, escoria de la civilización, ó emplean la dinamita, arrojada traidoramente, ó sacrifican á un fanático que se encarga de ejecutar personalmente la sentencia de muerte de las personas constituidas en autoridad.

De todos estos hechos expuestos con la sobriedad de palabras que exige el reducido espacio de un periódico, se deduce la consecuencia de que es necesario instruir al ignorante; pero educándole moralmente, enseñándole á refrenar sus pasiones y dándole á conocer las ventajas que consigo trae, el ejercicio de las virtudes.

Nobilísimo rasgo de S. S.

Pío X podrá no ser político, pero es hombre muy práctico. Como Vicario de Cristo sabe que su misión es desplegar caridad, y por esto recientemente ha tenido un rasgo que caracteriza.

Murió hace algunos años un rico cura de aldea en las inmediaciones de Nápoles, disponiéndose que su herencia fuese entregada toda al Papa.

Los parientes más inmediatos que se creyeron lesionados en sus derechos movieron causa al Vaticano, y en primera sentencia los tribunales italianos fallaron á favor del Vaticano.

No satisfechos los presuntos herederos y completamente desilusionados al ver que el Estado italiano favorecía la causa de la Santa Sede, apelaron al Supremo.

Así las cosas murió León XIII, y al venir Pío X en conocimiento del litigio llamó al abogado de la Santa Sede, señor D. Carlos Patriarca, para que le informara detalladamente del curso de la causa.

Este significó al Papa que para proseguir la causa era necesario que le confirmara los poderes que le había conferido León XIII.

A esto repuso el Papa: «No quiero empezar mi pontificado con un litigio, siempre odiado al carácter de Padre común de los fieles, con que me glorio».

Mayormente cuando me consta que entré los presuntos herederos hay varios honrados obreros que viven en la miseria. «Pero, Santísimo Padre, replicó el abogado, es que la Santa Sede ha obtenido ya un triunfo con la primera sentencia favorable, y sólo falta ahora ratificarlo con sentencia del Supremo, que no dudo será también favorable, atendidas las valiosas recomendaciones que me he procurado, valiéndome de la primanza que gozo ante el Sr. Zanardelli».

«Pero, señor abogado—replicó el Papa—aquí no se trata de que la Santa Sede se vea favorecida ó no por la benevolencia del Sr. Zanardelli; yo, como Papa, debo mirar ante todo, por el prestigio de la iglesia y el bien de los pobres, y entiendo que, sin que usted quede ni poco ni mucho perjudicado, desista de pleitear, dejándome tranquilo».

Efectivamente, Pío X ha dispuesto que el cardenal Prisca, arzobispo de Nápoles, como apoderado suyo, llame á los presuntos herederos del párroco testador y los reparta las 500.000 libras que supone la herencia disputada, dejándoles en completa libertad, pero exhortándoles á que hagan un donativo al Papa, como recuerdo de la voluntad del difunto.

Este nobilísimo rasgo de caridad, que retrata tan á maravilla el carácter de Pío X, ha sorprendido y agriado el ánimo de los «mandarines» del Vaticano, como Mocerini y compañía, los cuales, acostumbrados

durante el pontificado de León XIII á manejar á su antojo los asuntos financieros de la Cámara apostólica, se prometían ya con esa herencia pingües regalos y estu-pendiosas subvenciones.

EL REY A LISBOA

Parece cosa resuelta el viaje de S. M. el Rey á Lisboa, no tanto por lo que aquí se sabe acerca de ello, sino por lo que expresa la prensa lusitana, por cuyo conducto se sabe la noticia de que el viaje es oficial y estaba resuelto desde hace un mes.

Lisboa será, por consiguiente, la primera capital extranjera que ha de visitar nuestro Monarca, y justo es reconocer que así debe ser, porque al fin Portugal es la nación hermana y ocupa en el territorio peninsular un puesto que la da derecho á no ser postergada á los demás países.

D. Alfonso XIII se alojará en el palacio de Belén, cuyas pinturas se están restaurando á toda prisa y tapizándose con seda las salas llamadas de la Reina y de D. Juan V.

El viaje de nuestro joven soberano á la capital portuguesa se realiza en las mejores condiciones; D. Carlos, de Portugal, ha sido el primer Monarca extranjero que después de la proclamación de D. Alfonso XIII ha estado en la capital de España, y es natural también que D. Alfonso XIII dedique al Rey de Portugal su primera visita por las cortes extranjeras.

A juzgar por el lenguaje cordial de la prensa portuguesa el recibimiento que se hará á nuestro joven soberano será afectuosísimo.

«As Novidades» dice que del mismo modo que en Madrid fueron festejados los excursionistas portugueses, los periodistas españoles tuvieron en Lisboa cariñoso recibimiento.

Los estudiantes de ambos países se han aclamado en distintas ocasiones con motivo de visitas recíprocas; los dos pueblos de Portugal y España han manifestado sus sentimientos de afecto.

Agrega el indicado periódico que á estas manifestaciones de sus respectivos pueblos deben corresponder las relaciones de ambos monarcas, porque una ú otra nación pueden tener diversos destinos y recorrer distintas órbitas; gravitarán en sistemas diferentes, pero que no por eso sus relaciones han de ser y no lo serán sino realísimas y sólidamente amigables.

Ya no se habla de unidad ibérica, ni de federación peninsular; ya no hay recelos ni sobresaltos. En este concepto, el doctor Metchnikoff decidióse á emprender ese nuevo estudio, y á través de los cristales de su microscopio ha contemplado los dramas misteriosos y oscuros que se desarrollan, invisibles á la simple vista, en nuestras propias carnes. Ha columbrado los elementos nobles de cada órgano, es decir, las células especializadas que ejecutan el trabajo activo de los riñones, la sangre y el cerebro, y les ha visto enfermar al cabo de

uno de los grandes problemas históricos, geográficos y coloniales que le estaban señalados.

Lo que nos envenena

El doctor Metchnikoff acaba de publicar un hermoso libro que se titula «Estudios sobre la naturaleza humana», en que sostiene la teoría de que no somos felices por que no queremos serlo.

Dice que ciertos animales y ciertas flores están dotados de órganos y de instintos que los hace felices sólo con dejarse vivir. Pues si el hombre cifra y compendia todo lo que pueda ser superior entre los seres creados, ¿por qué no ha de sentir el placer de la vida, dejándose vivir?

Claro es que en la evolución de la materia no debe considerarse al hombre como el término de la perfección.

El hombre, á juicio del doctor Metchnikoff no es el animal perfecto, no es el término de la evolución la última palabra de la naturaleza. En cambio puede serlo cualquiera de los parásitos que le molestan, acaso el humilde «pudículos vestimenté».

Aparte del ridículo bazar fisiológico que llevamos en el interior del cuerpo y que se compone de mil cosas inútiles, basta estudiar los instintos para comprender todo el alcance de nuestra imperfección.

Muchos animales casi todos los insectos perecen sin haber pasado por la senilidad.

De forma, que si la muerte es un fenómeno general para los seres organizados, sólo es un tormento para el hombre, que al pensar en ella sufre las mayores angustias.

Con el fin de evitar ese dolor tremendo el doctor Metchnikoff dice que muy pronto la ciencia suprimirá la enfermedad.

Hasta ahora ha suprimido la rabia, la difteria, la viruela, la peste. Conoce el modo de impedir la propagación de las epidemias. Admitamos que la ciencia procura la salud. Únicamente queda como término del proceso humano la vejez.

«No es una cosa natural é inevitable». No, grita el doctor Metchnikoff. El que un ser todavía animado por los deseos, se vea minado, roído, destruido, eso es contra la naturaleza, eso es patológico. Tenemos la costumbre de admitir la vejez como los indios aceptan el hambre. Modifiquemos esa actitud y digamos que la vejez debe ser un problema para la medicina. Es más fácil resolver un problema, que descubrir su existencia.

En este concepto, el doctor Metchnikoff decidióse á emprender ese nuevo estudio, y á través de los cristales de su microscopio ha contemplado los dramas misteriosos y oscuros que se desarrollan, invisibles á la simple vista, en nuestras propias carnes. Ha columbrado los elementos nobles de cada órgano, es decir, las células especializadas que ejecutan el trabajo activo de los riñones, la sangre y el cerebro, y les ha visto enfermar al cabo de

ciertas evoluciones de años como si fuesen víctimas de un envenenamiento desconocido, y luego ser pasto de la voracidad de las células inferiores, de esos «fagocitos» que circulan por nuestras venas, cual cazadores furtivos que se arrojan sobre presas fáciles. Luego esas células inferiores se instalan en el lugar que las superiores ocuparon y colman con tejido grosero los vacíos abiertos. Entonces el cuerpo se debilita, la decrepitud comienza.

El Dr. Metchnikoff entiende que existen dos métodos de lucha. Reforzar los elementos debilitados con sueros y específicos. En teoría la cosa es realizable; pero prácticamente es muy difícil y para ello precisa larga preparación. El segundo método consiste en combatir las intoxicaciones que ocasiona la debilitación.

¿Cuáles son esas intoxicaciones? Tal vez el alcoholismo, el artrismo y otros males hereditarios o contagiosos. ¿De dónde proceden estas dolencias? De la fuente que llevamos dentro de nosotros mismos, mejor dicho, de la letrina infecciosa constituida por el intestino grueso, órgano inútil, donde los alimentos digeridos se putrifican. Los virus que de ahí se desprenden penetran continuamente en nuestro organismo y nos envenenan. Esta es una de las causas de nuestra debilitación.

¿Puesto que los cirujanos no pueden despojarnos de esa parte dañina, alimentándonos de tal suerte que la fermentación sea lo menos peligrosa posible comamos poca o ninguna carne; y nada crudo; en cambio consumamos mucha leche, requesón, queso, etc., para «cultivar nuestra flora intestinal» y disimular las realidades adorables.

Evitadas esas intoxicaciones, desaparecerán los fenómenos morbosos de la vejez, prolongándose la vida humana, y acaso llegué a alcanzar la ordinaria etapa de un siglo, de dos o de tres.

HER-BER.

Crónica

Las cloacas de la calle del Angel, Plaza de la Fuente y calle de San Roque, despiden un hedor que a ciertas horas se hace insoportable, no solo para los vecinos, sino hasta para los transeúntes que tienen necesidad de atravesar por aquellas céntricas vías.

Aun cuando por orden de la alcaldía se practica diariamente la desinfección, queda probado que esta medida no basta para remediar el mal y se hace preciso que por el señor Arquitecto municipal se estudie el medio de tapar los imbornales, cuando menos durante el día, si se quiere evitar la expansión de esos miasmas, que pudiera ser causa de alguna grave enfermedad.

La *Gaceta* publica una Real orden del ministerio de la Gobernación, concediendo un plazo de quince días a los subdelegados de Medicina, que no residen en cabeza de partido, para que se coloquen en condiciones legales.

Las vacantes que resulten se proveerán inmediatamente.

Después de soplar con fuerza durante algunas horas el incómodo N. E., hoy ha amanecido el firmamento completamente limpio de nubecillas, luciendo el sol con todo su esplendor.

La temperatura ha descendido algunos grados, notándose al caer la tarde y a primeras horas de la mañana los síntomas precursores del invierno.

Ha regresado a la corte después de practicar una detenida visita de inspección en las oficinas de la Delegación de Hacienda de Tarragona, el Inspector jefe de Administración D. Enrique Illana.

Las funciones que se celebraron el sábado y domingo, por la compañía que di-

rige el Sr. Guitart, *La mesonera del león de oro* y *Malas herencias*, tuvieron una interpretación regular, si bien la señora Marsal, en su papel de mesonera, estuvo a la altura de una verdadera artista.

El drama en tres actos de D. José Echegaray, *Malas herencias*, no representado aún en este teatro, es una de las obras de más mérito que se han puesto en escena esta temporada, y de las que el autor ha cosechado más aplausos en los teatros donde se ha representado. El Sr. Guitart, en su papel de Víctor, la señora Marsal en el de Blanca, el Sr. Ballart en el de Roberto, el Sr. Roura en el de Basilio y la señora Pujolá en el de Elvira, merecen aplausos por su interpretación.

Se terminó la velada con el juguete cómico en un acto *Un crimen misterioso*, que gustó al público por lo complicado y chistoso.

En la última feria celebrada en Lérida se vendieron las cabezas de ganado a los siguientes precios:

Carneros, de 24 a 28 pesetas; ovejas, de 18 a 22 id., y corderos, de 15 a 19 id., según clase.

Queréis componer vuestros relojes y que os cueste poco dinero? Llevadlos al taller de José Alucha, Carbó, 16.

El original veloceman Mr. Blondin anuncia para hoy, a las nueve, una velada en el *Centro del Comercio*, donde se propone ejecutar varios trabajos del repertorio chino y japonés, ajustándose al siguiente programa:

Primera parte: UNA HORA DE MAGIA ELÉGANTE.—Grandes metamorfosis, fantasías originales, inimitables experimentos de ilusión y electricidad, que constituyen una hora de pasatiempo lo más agradable y divertido.

Segunda parte: TRANSFORMISMO.—Último y grandioso suceso de las principales ciudades de Europa, habiendo conquistado Mr. Blondin entusiastas aplausos y distinciones honoríficas en cuantos teatros lo ha presentado.

Tercera parte: GRANDES ILUSIONES Y REALIDADES DE ELECTRICIDAD.—Aparatos nuevos en España, premiados en la exposición de París de 1900.

Mr. Blondin previene en una nota inserta en el programa que hemos recibido, que el espectáculo no ataca a la religión ni a la moral.

Copiamos de nuestro apreciable colega *El Noticiero Universal*, de Barcelona:

«Esta mañana se verificó el entierro del señor D. Carlos Cid y Solá, asistiendo al triste acto muchos amigos del finado. Presidieron el duelo sus hijos, quienes han recibido sentidos pesames por la sensible pérdida que les aflige, así como la atribulada viuda D.ª María Forment. Recibán también ésta y su estimable familia el nuestro, deseándoles la resignación necesaria para soportar su desgracia.»

Reiteramos a la familia del Sr. Cid (q. e. p. d.) la expresión de nuestro más sentido pesame.

Hoy, mañana y pasado, se celebrarán en la vecina villa de Ulldecona corridas de toros, con motivo de las fiestas dedicadas a San Lúcas.

Para tomar parte en dichas corridas ha salido esta mañana para dicha población nuestro paisano el conocido aficionado de Jesús, Ramón Adell (a) *Romerero*.

Mucho celebraríamos que el espectáculo taurino terminase sin tener que lamentar accidentes como los ocurridos últimamente en Roquetas, de que guardarán triste y perdurable recuerdo algunos émulos de Cúchares.

Ayer, a las tres de la tarde, estalló un petardo en la escalera de la casa núm. 25 de la calle del Carmen, de Barcelona, donde habita el jefe de vigilancia de aquella

provincia D. Antonio Tressols, en ocasión en que dicho señor se hallaba a pocos pasos de su domicilio.

El petardo causó un ancho boquete en la bovedilla de la escalera, llenando de cascotes el portal y las habitaciones de una zapatería inmediata, y rompiendo todos los cristales de los escaparates de dicho establecimiento.

No hubo que lamentar, afortunadamente, desgracias personales, solo algunos sustos y desmayos, y ligeras contusiones que sufrió el hijo del zapatero antes mencionado.

La noticia circuló con rapidez por toda la ciudad y al domicilio del Sr. Tressols, acudieron muchos de sus amigos y periodistas que le felicitaron por haberse librado de una desgracia, pues no es aventurado suponer que el petardo iba dirigido al mismo.

También se personaron en el sitio de la ocurrencia, poco después de la explosión, el jefe de policía judicial con varios agentes, el comandante de la Guardia civil Sr. Escandon y el juez de la Universidad, Sr. Samora, quien comenzó a instruir las oportunas diligencias.

Queréis saber la hora fija y adquirir relojes garantidos y baratísimos? Pues compradlos en la relojería de José Alucha, Carbó, 16.

Según noticias, la Alcaldía ha recibido ya el encargo del Sr. Presidente de la Audiencia provincial, para habilitar un local donde celebrar cada cuatrimestre los juicios correspondientes a las causas instruidas en este Juzgado, ya que, según lo ordenado, en lo sucesivo los tribunales actuarán en las poblaciones cabezas de partido, medida con la cual el Estado se ahorrará muchos gastos y los jurados, testigos y procesados muchas molestias y desembolsos.

Por el Juzgado de primera instancia de este partido se emplace a los herederos de José Antonio Nel-lo Ferrer.

Según se nos ha comunicado por autorizado conducto, es inexacta en todas sus partes la noticia transmitida a un colega de Barcelona por su corresponsal en esta y de la que se hizo eco un diario local, referente a la supresión del puente volante sobre el Ebro.

El *Diario Oficial* publica una real orden para que por las comisiones liquidadoras de los cuerpos disueltos de Ultramar, así como las habilitaciones de clases, se proceda al pago de alcances de los oficiales subalternos que se encuentren comprendidos en el segundo grupo de la real orden de 1.º de Junio último.

El pago que por esta relación se determina, se limitará por ahora exclusivamente al crédito que a cada uno resulte en su ajuste por concepto de haberes personales.

A nueve ascienden las instancias presentadas hasta ahora por obreros en el Gobierno civil de esta provincia solicitando ser pensionados para marchar al extranjero.

Dichos obreros son: dos vecinos de Tortosa, dos de Reus, dos de Perelló y los tres restantes de la capital.

Queréis vender oro y plata a los más altos precios? Pues acudid a la tienda de José Alucha, Carbó, 16.

Can motivo del viaje de los Reyes de Italia a París, ha aparecido en una sastrería del boulevard donde acostumbran a exhibirse notables caricaturas, una que representa a Pio X escandalizado y con las manos hácia el cielo y en la parte inferior a Victor Manuel y Loubet unidos en estrecho abrazo.

Administración de Consumos

Recaudación del día 17 Octubre 1903

	ARBITRIOS Ptas. Cs.	CONSUMOS Ptas. Cts.
Cuatro Caminos	7'75	116'36
Temple	12'57	207'02
Remolinos	1'81	95'30
Jesús	4'05	113'58
Ebro	19'59	54'90
Estación	4'40	7'88
Matadero de Tortosa	122'65	345'85
Id. de Jesús	38'76	113'25
TOTAL	211'58	1.054'14

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. **Valentin & Cia.**, Banqueros y Expendiduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pide.

Nos complacemos en recomendar a los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

Guano del Perú, amoniaco y superfosfatos para esta temporada.

TALLER DE TONELERIA

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

DENTIFICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 19 de Octubre de 1903

Barómetro Máxima 760 Mínima 758 Oscilación a

Termómetro Máxima 28 Mínima 9 Media 50 18

Evaporímetro 3'2

Pluviómetro 0'0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento, S. E.

Termómetro seco 21.

Id. húmedo 18.

El Alumno, **Francisco Castellá.**

El Alumno, **Juan Cervera.**

AUDIENCIA PROVINCIAL

Sentencias pronunciadas durante la anterior semana.

Día 12.—En la causa procedente de Tortosa, sobre cohecho, contra J. M. N. y tres más, vista ante el Tribunal del Jurado, se dictó sentencia absolutoria.

Academia Mercantil

Angel, 7, entresuelo

Reapertura de clases el 15 de Septiembre

IDIOMAS: Francés, Inglés, Italiano y Alemán

Clases generales de:
Aritmética, Gramática, Ortografía, Cálculo, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Operaciones de Banca y Bolsa

Preparación para carreras especiales y del Estado:
Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Procurador de los Tribunales, Arrendataria de Tabacos, Secretarios, etc.

Día 13.—En la del propio Juzgado, sobre distracción de fondos contra G. E. y otro, vista ante el mismo Jurado, recayó también sentencia absolutoria.

Día 14.—En la idem, también de Tortosa, sobre robo, contra I. S. Ll., vista también por el Jurado, recayó veredicto de culpabilidad, imponiéndose en la sentencia la pena de dos años, once meses y once días de prisión correccional, accesorias, costas e indemnización de ciento cuarenta y seis pesetas.

Sección religiosa

Martes, 20. Nuestra Señora de Bellver, en Santa Coloma de Farnés.—Santos Feliciano, ob.; Artemio, general; Aurelio, Caprasio, Dasio, Doroteo, Euticio, Genaro ó Januario, Hipólito, Máximo y Zócimo, mártires; Juan Casio y Sindulfo, pbrs., y Santas Irene, Marta y Saula, vgs. y mártires, y la Beata Isabel, cisterciense.

Rosarios

Para honrar á la Santísima Virgen durante el presente mes de Octubre é insinuando lo ordenado por la Santidad de León XIII se rezará el Santo Rosario en las siguientes iglesias:

Catedral.—A las ocho de la mañana, en el Altar Mayor; á las seis menos cuarto de la tarde, en la capilla de Nuestra Señora de la Cinta, y á las seis de la tarde, en la capilla parroquial del Sagrario, con exposición del Santísimo Sacramento.

Parroquia de Santiago.—A las cinco y media de la tarde, con exposición.

Convento de la Purísima.—A las seis de la mañana, durante la misa y con exposición.

Convento de San Juan.—A las seis y media de la mañana, con misa y exposición.

Convento de Santa Clara.—A las siete de la mañana, con misa y exposición.

Iglesia del Rosario.—A las tres y cuarto de la tarde.

Libros y Revistas

BIBLIOGRAFIA

Gran retrato oleográfico

de S. S. Pio X

El que acaba de publicar la «Casa editorial de Maucci», de Barcelona, no sólo aventaja á cuantos han visto la luz en España, sino que puede competir con las mejores oleografías alemanas.

La autenticidad y exactitud del parecido, lo artístico de la ejecución, debida al notable pintor Joaquín Diéguez, la riqueza del colorido, en el que se combinan dieciséis tintas, y el tamaño natural de la figura que, en actitud de bendecir, se destaca sobre fondo rojo de sedas y terciopelos hacen de este trabajo un cuadro de gran valor para toda familia católica y un adorno espléndido para salones ó despachos de párrocos, individuos del clero y comunidades religiosas.

Esta magnífica oleografía, tirada sobre riquísima cartulina de 65 por 90 centímetros, se halla de venta en todas las librerías y en la «Casa editorial Maucci»—Mallorca, 166,—al precio de cinco pesetas, harto económico en relación al mérito de tan lujoso trabajo.

Registro civil

DIA 18

Nacimientos

Juan Marro Lombarg.

Defunciones

José Blar ch Turon.

Jaimé Bahima Miró.

Matrimonios

Ninguno.

De todas partes

Un industrial gaditano ha ideado un salvavidas con destino á los camarotes de las embarcaciones.

Consiste, sencillamente, en un colchón de tela especial, relleno de corcho, y así, cuando el barco esté en peligro, no tiene el pasajero más que meterse en la cama y abandonarse al mar tranquilamente.

Con las sábanas podrá improvisar la vela y su lecho estará convertido de este modo en una pequeña embarcación insubmersible.

La prensa de Galicia da cuenta de un caso de longevidad rarísimo.

Días pasados falleció en Gaudan (Lugo) una mujer llamada Antonia Cabana Bouza, que nació en Noviembre del año 1797 y que, por lo tanto, contaba ciento seis años de edad. La muerte no se la han ocasionado los achaques de la vejez, sino que se la ha producido una pulmonía fibrinosa. A pesar de su siglo y pico de edad se conservaba robusta, ágil y en posesión de todos los sentidos corporales.

Pero lo raro del caso de Antonia Cabana no es haber llegado á edad tan envidiable; lo es el haber vivido en tres siglos.

La centenario de que nos ocupamos ha conocido en España dos formas de gobierno, dos dinastías, seis reyes, dos regencias, dos gobiernos provisionales y una república.

Nunca mejor que en esta ocasión se puede decir «vivir para ver».

Leemos en una revista el siguiente medio como defensa contra las orugas, y como no resulta costoso, proponemos que se hagan ensayos para asegurarse de su eficacia:

«Según monsieur Mahau, comandante de ingenieros de los Estados Unidos, para impedir la invasión de orugas á los árboles, basta rodear los troncos de éstos á una altura de dos metros del suelo, con una faja de algodón en rama.

Dicha faja ha de tener una anchura de 20 á 25 centímetros y de 2 á 3 de espesor. Las orugas no pueden atravesar el obstáculo.—He visto con frecuencia, sobre todo por la mañana—dice monsieur Mahau,—centenares de orugas detenidas en el cinto de algodón. Con frecuencia he visto, si, que llegaban hasta la faja protectora, pero no he advertido jamás que ninguno de aquellos bichos la atravesase. De este modo el árbol está protegido, y nada más fácil después que hacer caer los insectos con un cepillo y destruirlos.»

Si esto es cierto puede evitarse fácilmente que las orugas que se guarecen al pie del árbol y suban á él para formar el capullo, lo hagan, pudiendo recogerse y destruirse antes de que puedan seguir propagándose.

Pasatiempos

Frase hecha



(La solución en el número próximo).

Solución á la Charada comprimida:

Destapan.

Correo de Madrid

El Rey en Zaragoza

Los despachos de Zaragoza, continúan haciendo detallada reseña de la estancia del Rey en aquella capital, donde reina indescriptible entusiasmo y se tributan al Monarca sinceras muestras de simpatía.

En la plaza de la Constitución se ha celebrado esta mañana la Misa de Campaña.

Ha oficiado el arzobispo.

Han cubierto la carrera todas las fuerzas de la guarnición, en número de 6.000 hombres; estaban situadas á lo largo del paseo de la Independencia.

Después de la ceremonia ha desfilado el Rey á caballo, deteniéndose frente á la desembocadura de la calle del Coso, para presenciar el paso de las tropas, que se ha realizado en medio del mayor entusiasmo.

El Rey ha marchado enseguida á la Facultad de Medicina, siendo recibido en el anfiteatro de la Facultad de Ciencias por el Rector y el Claustro.

En el salón de conferencias ha ocupado el Rey la tribuna presidencial.

El Rector ha pronunciado un corto discurso dando á S. M. la bienvenida.

Pedida la venia para hablar, por el doctor Royo y Villanova, catedrático de la Facultad de Medicina, y concedida por el Rey, ha leído este ilustrado profesor un Mensaje de los estudiantes zaragozanos abogando por el fomento de la enseñanza.

Después de esta lectura, el Rey ha dado las gracias á los escolares por su entusiasta recibimiento.

Ha dicho que, aunque es Rey de España, por su edad y aficiones es un estudiante más.

El Monarca ha dicho además que le es muy simpática la clase escolar, añadiendo en tono humorístico: «os voy á dar una buena noticia: ¡el martes y el miércoles tendréis vacaciones!»

Al terminar estas palabras los escolares han vuelto á repetir sus aclamaciones y aplausos.

Luego se ha dirigido D. Alfonso al cuartel de Santa Eulalia, visitando también el castillo de la Aljafaría, que fue mansión de los reyes aragoneses.

Desde el castillo se ha dirigido el Monarca al palacio arzobispal.

INSTITUTO DE VACUNACIÓN

DEL

Dr. SABATÉ

Pensionado por el excelentísimo

Ayuntamiento

(Representación del Dr. Ferrán)

SUERO ANTIDIFTERICO

El que usamos en este Instituto procede del acreditado laboratorio del Dr. Ferrán y aventaja á sus similares por su perfecta elaboración, pureza, juventud y energía anti-tóxica diariamente comprobada en la clínica.

Combate de un modo eficaz la difteria (Malblanc) y sus efectos son tanto más notables cuanto más pronto se emplea. En los diagnósticos dudosos debe practicarse la inoculación.

El suero evita el contagio de los niños sanos cuando han de estar cerca de un atacado de difteria.

La experiencia adquirida en millares de inoculaciones hace que el público prefiera los servicios de este Instituto.

Sueros: polivalente, normal, artificial, Cheron, Espermia, Vacuna de ternera, tiroyina, jugos orgánicos, Brown-Sequard, Vacuna antierrábica.

Nota. Todos estos productos se renuevan cada 15 días y conservan en la nevera el abrigo del calor y de la luz para que no se alteren sus virtudes terapéuticas.

Dr. Sabaté

PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Angel, 16, pral.—TORTOSA

La Préservatrice

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

Domicilio social:

en su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS

Capital social:

5 MILLONES DE FRANCOS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

GASTON DELAMOTTE

LA PRONTITUD

Andrés Cañellas y Hermano

Rocaderos de Tortosa á Barcelona y vice-versa

Servicio diario personal á domicilio

Horas de salidas y entradas con el tren expreso

Servicio urgentísimo y puntual con los encargos facturados á gran velocidad

Barcelona: Calle Filateras, 5, cerca la Plaza del Angel.

Tarragona: Plaza Sedazos, 34. Teléfono 137.

Tortosa: Plaza Constitución, Salón limpiebotas.

IGNACIO DE RAMON

Corredor Real de Comercio

Préstamos con garantía personal, créditos personales, pignoración de efectos públicos, créditos con garantía de valores, descuentos sobre otras plazas y cuantas operaciones se practican en la Sucursal del Banco de España de ésta.

Compra y venta de valores públicos y de empresas particulares.

Despacho por las mañanas, de nueve y media á una: calle de San Ildefonso, sin número, piso 1.º, frente al Banco de España.

Casa: Moncada, 27, entresuelo

CORONAS

En el establecimiento de la Vda. de D. Ramon Marqués acaba de recibirse, para la fiesta de Todos los Santos, un gran surtido de coronas fúnebres de pluma y extre, hechas de mano, así como tambien en porcelana, todas de mucho gusto.

Mercaderes, 5 (vulgo Carmen).

PLANTEL DE NABANJOS

De calidad superior, hay uno para vender en la villa de Alcanar.

Dirigirse á D. Mariano Albesa, administrador del Excmo. Sr. Marqués de las Atalayuelas.

LA MUTUAL LIFE

DE NUEVA YORK

Compañía de Seguros sobre la vida; la más importante del mundo; con un capital para el pago de sus pólizas de 1.900 millones de pesetas.

REPRESENTACIÓN EN TORTOSA

Carbó, 19, 1.º

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE

JOSE DELCLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.

Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

Imp. Biarriés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

Sucursal
en Tarragona

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal

en Reus

CALLE DE MONTEROLS, 40

GRAN LOTERÍA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **111.000 millones**, de los cuales **33.795** deben obtener premios inclusive **8** premios extraordinarios. Admás se reparten al final de la lotería **57.265** billetes gratuitos validos para la primera clase de la siguiente lotería. Todo el capital ascende a

MARCOS 10,856,562

ó sean más de Pesetas

Pesetas 18.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 57.265 premios inclusive 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase puede importar **Marcos 50.000**, el de la segunda **35.000**, ascende en la tercera a **25.000**, en la cuarta a **20.000**, en la quinta a **15.000**, en la sexta a **10.000** y en la séptima clase puede en caso más feliz eventualmente importar **500.000**, especialmente **300.000**, **200.000**, **100.000** Marcas, etc.

La casa **Infrastrita** invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitidos por Valtres declarados, ó en libranzas de Girona sobre Madrid ó Barcelona, es-tas libranzas a nuestra orden ó en letras de cambio fácil a cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el **Crédit Lyonnais de Madrid** como en todas las agencias de este establecimiento en Provincias; en este último caso se debe indicar que la consignación entrega ha de traspasarse al **Crédit Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta**. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente a Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Ptas. 10

1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá el prospecto oficial. Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse; pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del **10 de Noviembre de 1908**.

Valentin y Cia.

Hamburgo Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

600.000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 1.000.000

como premio mayor pueden ganarse en esta gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1 Premio á Marcos **300.000**

1 Premio á Marcos **200.000**

1 Premio á Marcos **100.000**

1 Premio á Marcos **80.000**

1 Premio á Marcos **60.000**

2 Premios á Marcos **50.000**

1 Premio á Marcos **45.000**

3 Premios á Marcos **40.000**

1 Premio á Marcos **35.000**

5 Premios á Marcos **30.000**

5 Premios á Marcos **20.000**

3 Premios á Marcos **15.000**

16 Premios á Marcos **10.000**

40 Premios á Marcos **5.000**

100 Premios á Marcos **3.000**

160 Premios á Marcos **2.000**

619 Premios á Marcos **1.000**

812 Premios á Marcos **400**

3204 Premios á Marcos **169**

20017 Premios á Marcos **300, 200,**

144, 111, 100,

78, 45, 21



DE DOMINGO DOMINGO
Construcción de finas para vino
Gran depósito de Pipas
para el transporte de aceites
Se aquitan a 6 reales una
el viaje de 15 dias y á 8 reales al mes
TALLER: Calle de Campomanes
(Esquina del Temple)
DESPACHO: Den Carbó, 23
TORTOSA

Querer es Poder

¿Quereis un reloj de precisión que os dé la hora exacta y que á la vez reúna las condiciones de solidez y sea bonito y lujoso?
Podeis comprar el reloj marca **Justo Esbri**, que se vende en la relojería de **Justo Esbri**, seguros de que quedareis satisfechos de sus bellas cualidades.
El fabricante se compromete á devolver el importe del reloj si no dá buen resultado.
Los hay en plata, acero y níquel, de **25 á 60 pesetas**.
Remontar de diferentes marcas como son **Longines, Salud, Perfección y Reskopf**.
Garantidos por dos años.
Remontar de acero y níquel con despertador (timbre muy fuerte).
Id. de plata ocho días cuerda.
Relojes de cuadro y reguladores, máquina extrafina, 15 días cuerda.
Despertadores de varias clases.
Id. con música al despertador (varias tocatas).
Gran surtido en cadenas últimas novedades.
Las composturas se garantizan por un año.
En el mismo establecimiento hallarán material eléctrico para luz, timbres, teléfonos y para rayos.
Pilas de varias clases y piezas sueltas para las mismas.
Lámparas de incandescencia (bombillas) de varios sistemas y voltajes, bayoneta rosca y diferenciales.
Bujías eléctricas de bolsillo.
Sal moníaco sin adulteración para la carga de las pilas.
Reflectores, tulipas y globos gran novedad.

JUSTO ESBRI
Cruz, 50 - TORTOSA

LIEFFIA Y PAPELERIA DE BIARNES Ciudad y Pasaje Franquet

Salvación de los niños

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la **Baba** á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño ó se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la **Baba**, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, **Cuchs**, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.
La **Denticina Oliveres**, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la **Baba**.

De venta al por mayor y menor:
D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA
Vale la caja grande 1 peseta
» » » pequeña 0'50

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta.

THE MEXICAIN

del **Dr. Jawás**

El éxito más grande de todos los productos conocidos para combatir la OBESIDAD y el EXCESO DE GORDURA.

PÍDANSE PROSPECTOS

De venta en TORTOSA DROGUERIA DE D. E. CARPA

Unico depositario para España:

SUCESOR de A. JEANBERNAT. — BARCELONA

EL JARABE PAGLIANO

del Prof. **GIROLAMO PAGLIANO**

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre
60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de **"Girolamo Pagliano"**.
AGENTES EN ESPAÑA:
J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona